

REDACCION

Calle de San Bartolomé, número 33

Teléfono n.º 6

Precios de abono

JP MES: DE ESPAÑA: : : 1'25

EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Corti, números 4 y 10

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de San Agustín, núm. 10

Número suelto : : 3 cént.  
Id. atrasado : : 10

## MEDINA Y MARAÑON Leyes civiles de España

(NUEVA EDICIÓN)

1 tomo 10 ptas.

## MEDINA Y MARAÑON Leyes administrativas de España

2 tomos 16 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Para la carrera de Náutica

## Tablas de Logaritmos

por Menéndez

## Tratado de Navegación

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## Cabecitas locas

UN POETA

Ha escrito poco y casi siempre lejos de Mallorca. Ni aquí ni allá en Madrid, es un consagrado. Lo poco que ha escrito, lo ha escrito de tiempo en tiempo, a largas fechas, en los días de contemplación y recogimiento que vienen a interrumpir muy de tarde en tarde el «dejarse llevar» de su vida alegre.

Estoy cierto de que si hoy, al pasar Pancho Blanes a mi lado, le dijese a algunos de mis amigos: «Mira, ahí va un poeta, un poeta serio, un poeta verdadero, uno que, si quiere, ha de llegar a donde llegan pocos», el amigo se reiría. A Pancho Blanes treslística, a Pancho Blanes autor de letrillas superficiales, a Pancho Blanes charlatán como un toro al aire libre, a ese le conocen todos. A Pancho Blanes poeta erótico y poeta en serio, a ese no lo conocen muchos.

Quizá le presento yo un poco más desconocido de lo que realmente es. Hay en eso algo de egotismo. El que en mayor ó menor escala haya andado en los troles de la crítica, sabe muy bien lo que hasta alabar siempre lo que otros elogian. Por eso cuando se da con una obra no consagrada por nadie y que satisface al alma plenamente, se experimenta cierta alegría. Porque sólo entonces uno escribe fiel a sí mismo, seguro de no inclinarse al aplauso ajeno, anticipado ya. Sé muy bien que ese ejemplo no es el ejemplo que siguen muchos; ya sé que es fácil equivocarse. Pero ¿qué importa? ¿Qué importa, si se creyó un momento, si se tuvo fe en otra juventud enamorada de lo mismo que nosotros amamos? ¡La fé, lector, la fé, que para mí es más grande y más difícil que la esperanzal

Pero esta vez estoy casi seguro de acertar. Aquí, sobre la mesa, tengo el primer libro de Pancho Blanes: *Cabecitas locas*. Es un puñado de versos, toda una juventud. Una juventud radiante, de un erotismo espléndidamente crudo. Ni el desencanto ni el dolor han clavado en ella sus garras malditas. Bien lo dice el poeta mismo:

Son amore como ese de la fuente que sus aguas prodiga en el sendero, del sol de este bajo el yelo ardiente: que no pide otro premio, complaciente que el beso de los labios del viajero.

En esa estrofa tan bella se cifra todo el espíritu del libro. En sus versos canta Blanes a la mujer, las cabelleras espléndidas, los labios, los ojos, la juventud. Ama el poeta las bocas frescas, los ojos que rien como aguas al sol. No se absorbe, no se detiene a contemplar el fondo de esos abismos (hay que emplear la frase) de donde surge la inmensa tristeza que ha entenebrecido a tantas almas que han cruzado por el mundo. La sombra de un árbol y un beso bastan. Lo demás lo traera la vida, si quiere.

En ese magnífico brotar de la savia, Blanes evoca el recuerdo de las poetas de Marquina. Pero Marquina en sus visiones y en la forma de sus versos tiene modos de ver y modos de decir, a los que Blanes permanece ajeno en absoluto. *Las Cabecitas locas* no son una imitación. Hay algo que las diferencia del espíritu de las poetas de Marquina. Marquina ve en el amor sin trabas, ungió por las santas manos de la Naturaleza, la hoguera purificadora de donde ha de nacer los pueblos nuevos y redentores. Blanes, más fiel al ideal pagano y sin haber sentido aún la atracción de las grandes luchas de hoy, rima la voluptuosidad por la voluptuosidad misma. *Los Amores de muertos* y el *Sátiro* son dos himnos a esa voluptuosidad «deinteresada»; las dos poetas más hermosas del libro, y quizás las mejor hechas.

Otro poeta ha influido de un modo más evidente en Blanes. Me refiero a Campoamor. Su hijo, sin embargo, se limita a una parte muy reducida del libro: a *Ingenias*, colección de versos sueltos que recuerdan las *Humoradas*. Blanes debe abandonar esas composiciones, en las cuales sin duda luce su ingenio; pero no su cualidad más característica y valiosa para la poesía.

Hasta ahora he hablado del poeta, del poeta por dentro. Del artista hablaré muy poco. No todas sus poesías se hallan escritas con perfección idéntica; pero hay en el libro muchas estrofas que revelan una gran elegancia y una gran facilidad para la rima. Algunas de esas estrofas las encontrará el lector en el prólogo del libro.

Libro que acabo de leer de un tirón, bajo la esplendidez de un cielo azul profundo: libro que me habla de juventud, de esperanzas, de alegrías que han de llegar; libro que nos demuestra que entre tanta noferia como nos envuelve y ahoga, aun nos quedan poetas bastante sinceros y bastante jóvenes para prescindir de la dichosa hoja de parra.

M. SARRIENTO.

## Actualidades

Proceso monstruo

En Nápoles empezará a verse en breve una causa que por el número de testigos que han de deponer en ella, ha de llamar seguramente la atención. Es la seguida contra los que formaron el anterior Ayuntamiento, por malversación y corrupción, siendo los principales acusados el exalcalde Sammonte y el diputado Casale.

Los procesados son 29. Los testigos de cargo ascienden a 200 próximamente; el diputado Casale presenta por su parte lo menos otros 200 testigos de descargo, y los otros procesados cada uno de 20 a 100. Se calcula, por lo tanto, que tendrán que declarar unos 1,500 testigos.

Hay vista para unos días.

Agitación antieuropea en China

Continúa en el Celeste Imperio la agitación contra los europeos y los cristianos indígenas.

Los descontentos acusan a los segundos de auxiliar a los primeros y de haber dado ocasión a que el Gobierno imponga nuevos tributos al país.

Los tradicionalistas siguen asesinando a los conversos en la provincia de Sze-Chuanh.

Desde Pekín dicen que entre esta ciudad y la de Pao-Ting Fu han sido heridos gravemente y expoliados dos franceses empleados en el ferrocarril de Lu-Hau.

En la provincia de Chang Tung, donde fueron asesinados recientemente varios misioneros, han sido decapitados dos funcionarios y destituidos otros dos.

La pulsera del rey de Inglaterra

Hasta ahora sólo se sabía que el príncipe Alfredo, hijo segundo de la reina Victoria, el cual falleció pocos años hace ocupando el trono de Sajonia Coburgo-Gotha, fuese el único que hubiese tenido

el capricho de usar constantemente una pulsera; pero los ingleses se han visto ahora sorprendidos al contemplar en el último retrato que el rey Eduardo acaba de hacerse a bordo de su yacht, una gruesa pulsera, que luce en la muñeca del brazo derecho de S. M.

Locomotora monstruo

La locomotora gigantesca de ciento veinte toneladas y de doce ruedas, construida recientemente para prestar servicio de tracción de mercancías en la línea ferroviaria de Santa Fe (Estados Unidos), y que los yanquis aseguraban ser la más potente del mundo, acaba de terminar prematuramente su carrera.

Empujaba por la parte posterior a un enorme tren de mercancías en la pendiente de Step Raton Mountain, cuando de improviso se produjo la rotura de un enganche.

La máquina no tuvo fuerza suficiente para resistir el enorme peso del tren, y arrastrada por éste, fué a aplastarse al final de la pendiente, en un barranco de veinte metros de profundidad, quedando destruida totalmente.

Por fortuna, el maquinista, el fogonero y el personal adscrito al tren tuvieron la ocurrencia, que felizmente realizaron, de saltar a tierra antes de ocurrir la catástrofe.

Las tarjetas postales en Alemania

*La Post*, de Berlín, dice que en 1899 circularon en el imperio alemán 602 millones de tarjetas postales; en 1900 ascendió la cifra a 736 millones, suponiéndose que en el año actual se eleve a 1,000 millones. Siendo la población total de Alemania de 57 millones, cada habitante recibe, por término medio, 15 tarjetas al año.

Deseando la Administración de Correos alemana determinar de un modo preciso el movimiento postal, hizo registrar desde el 9 al 16 de agosto de 1901, las tarjetas postales ilustradas recogidas en los buzones del imperio. La cantidad media diaria fué de 1,446,938, rindiendo al Estado un beneficio líquido de 69,000 marcos. De modo que, extendiendo el cálculo, se puede fijar un ingreso anual por este concepto de 30 millones de marcos.

Extraña secta

Dicen de Winnipeg (Canadá) que a los colonos rusos de la secta de los douxhobors, recientemente establecidos en Manitoba, les han asaltado escrupulos religiosos, que podrían conducir a la dispersión de la colonia. Han dejado en libertad a los caballos, vacas y animales domésticos, para no hacerles sufrir la esclavitud, y renuncian al uso del cuero y de la lana, porque son materias procedentes de animales. Los hombres practican los trabajos propios de las bestias de carga.

Los douxhobors son en número de algunos millares en el Canadá; su secta apareció a mediados del siglo XVIII. En 1898 obtuvieron autorización de abandonar la Rusia; unos fueron al Canadá y otros a Chipre; pero estos últimos pasaron pronto a reunirse con sus compañeros.

Al Polo en automóvil

El capitán Bernier es uno de los más famosos exploradores que hoy existen, como es sabido.

Reside el capitán en el Canadá cuando le dejan algún tiempo de reposo sus arriesgadas expediciones; en sus «ratos de ocio», como si dijéramos.

Pues bien: el capitán Bernier se propone ahora dejar tamañitos a cuantos exploradores organizaron excursiones a las regiones polares.

El nuevo proyecto del capitán Bernier, que intentará llevarlo muy pronto a la práctica, es nada menos que plantarse en el Polo Norte en un coche automóvil.

La noticia ha producido gran curiosidad, no sólo en los centros científicos, sino en todos los círculos que se dedican al «sport».

La caridad de Pierpont Morgan

El célebre especulador yanqui Pierpont Morgan, que tan simpático se hace por lo caritativo que es con los pobres, ha proyectado, ante la carestía de carbón barato que se presenta para el próximo

invierno, la formación de una sociedad benéfica a cuyo frente estará él, para la compra de grandes cantidades de combustible mineral económico, para venderlo a la gente pobre al precio de coste ó al necesario dárselo gratis.

Formarán la sociedad proyectada buen número de ricachos yanquis, cuya lista de suscripción ha encabezado Morgan con 20,000 dollars.

Gracias a la caritativa idea del gran especulador, espérase que serán en número de muchos miles las familias pobres que en los rigores del invierno no carecerán de un elemento tan indispensable para la vida como es el carbón de piedra, en las regiones más frías de los Estados Unidos.

Preparando una novela

Dice un periódico que el novelista D. Benito Pérez Galdós, se propone hacer en breve un viaje a Cartagena, con objeto de recoger datos para el volumen de *Episodios nacionales*, que se ha de titular *La vuelta al mundo en la fragata Numancia*.

## «Trust», del azúcar

Durante estos días se reúnen en Madrid los representantes de la industria azucarera, a quienes se comisionó para obtener la compra de las fábricas con con objeto de fundar el «trust» azucarero español.

La forma con que se llevan las negociaciones, hace suponer que se resolverá favorablemente este asunto, pues se tienen ya contratos de compra del 90 por 100 de las fábricas de azúcar.

El «trust» azucarero será una Sociedad anónima de 150 millones de capital, a cuyo efecto este negocio cuenta con el apoyo del Banco Español de Crédito, del Banco de París y de los Países Bajos, del Banco Hispanoamericano y algunas fuertes casas bancarias de provincias.

El coste de todas las fábricas de azúcar se calcula en 120 millones de pesetas, quedando 30 millones, de los 150 con que se fundará el «trust», como capital en movimiento.

Los establecimientos de banca que ahora patrocinan este negocio, le calculan un rendimiento del 20 por 100 anual. Este nuevo sindicato tiene el propósito de pedir el concierto con el Tesoro por una cantidad algo superior a la que produce hoy el impuesto sobre el azúcar.

## Asamblea de médicos

Madrid 15.—En el Colegio de médicos se ha celebrado esta tarde la reunión preparatoria de la asamblea de médicos titulares.

Elegida la mesa interina, la presidió el doctor Almaraz, iniciador de la asamblea.

Se acordó dar a dicha mesa el carácter definitivo.

Fué nombrado presidente honorario el doctor Calleja, senador y presidente del Colegio de médicos, quien desde luego ocupó la presidencia.

Se aprobaron las actas de los asistentes que ostentaban alguna delegación, admitiéndose luego como asambleístas a otros que, sin tener representaciones, lo eran por derecho propio como titulares.

Se dió cuenta de varias adhesiones y felicitaciones.

El doctor Calleja pronunció un discurso exponiendo los fines que la asamblea se propone realizar.

Los temas que se discutirán son cuatro, aparte de los que se presenten por iniciativa particular.

Los citados temas son:

1.º Inamovilidad de los médicos de partido.

2.º Relaciones de los médicos de partido con los tribunales de justicia

3.º Iguales.

4.º Montepío facultativo.

Se acordó que las sucesivas sesiones empiecen a las tres.

MC

Madrid, 17.—En la sesión celebrada ayer por la Asamblea de médicos titulares se discutió el tema de la inamovilidad.

El señor Díaz, en nombre la ponencia,

defendió el dictamen, que fué aprobado.

Se trató de los medios de conseguirla. El señor Varela, en un discurso que fué muy aplaudido, expuso la situación penosa de los médicos titulares, y solicitó la unión de la clase para defender los intereses que les son comunes.

Se aprobó una proposición en la que se pide al Gobierno la publicación de un real decreto concediendo la inamovilidad, y que para la destitución sea necesaria la incoación de un expediente y formación de un tribunal de honor.

Después de obtenido el real decreto, pasará a la ley de Sanidad.

## Zola supersticioso

Todos los grandes pueblos, tanto modernos como antiguos, tienen cierta tendencia a la superstición: no sentarse a la mesa formando el número 13; no comer nada en cantidad impar; no salir de casa adelantando el pié izquierdo; no tomar un alfiler de persona con quien no se quiere reñir, y tantas otras zarandajas como por el mundo corren, las tenemos olvidadas de puro sabidas.

El célebre compositor francés Adolfo Adam, autor del «Ohalet», no podía inspirarse en aquellas hermosas composiciones que por tanto tiempo labraron los gozos de los flarmonicos, más que recordándose en un canapé después de haber comido, tapándose hasta las narices con mantas de abrigo, aun en verano, y teniendo junto a su cabeza uno de los enormes gastos que poseía, y otro a los piés.

Dumas no podía trabajar como no tuviese alguna mujer a su lado, y miles y miles de escritores y artistas tan notables como los citados, han legado a la posteridad sus supersticiones y extravagancias.

Uno más hay que añadir a la lista: el potente autor de «Germinal», «La tierra» y «La Débacle».

Aunque de salud moral envidiable, el ilustre Zola tenía también sus pequeñas preocupaciones, como cualquier mortal.

Contaba cuando iba por la calle todos los picos de gas que veía, los números de las casas y los de los coches de punto, sumando en su imaginación todas estas cifras. Si el número de un coche, adicinados sus dígitos, le daba cierta cantidad, no le tomaba por nada del mundo.

En su casa, contaba los escalones y los objetos colocados sobre su mesa de trabajo; tocaba, antes de acostarse, cierto número de muebles, abriendo y cerrando siempre los mismos cajones.

La influencia de ciertas cifras le parecía funesta; por espacio de algún tiempo, los múltiplos de 3 le resultaban buenos; después, creyó en la bienhechora influencia de los del 7, llegando a tener que abrir por la noche, estando acostado, siete veces los ojos, para convencerse de que no iba a morir.

Andaba de un modo especial; tocaba en su casa todos los mecheros del gas, y saltaba cualquier obstáculo que hallase en el suelo siempre con el pié derecho. De su casa salía siempre con el izquierdo.

¿Quién sabe si en todo esto se mezclaba un vago presentimiento del miserable accidente que ha aniquilado a aquel fecundo novelista que fué, antes de todo, un hombre de orden, de método y de prudencia?

¿Qué poderoso es el influjo de la imaginación, cuando ni aun de estas nimiedades libra a los hombres de genio!

## Reforma del Código penal

Proyecto del Sr. Montilla

El ministro de Gracia y Justicia trabaja en la redacción del articulado del proyecto de Código penal que piensa presentar a las Cortes.

En el libro primero las reformas principales se piensan introducir en el título que hace referencia a las causas de justificación y a las circunstancias que influyen sobre la imputabilidad, modificándola ó anulándola.

Se rotea de toda clase de seguridades a los locos y dementes declarados irresponsables, y se admite cierta clase de responsabilidad atenuada por causa de alteración mental.

El proyecto, en cuanto al régimen de

CEREVISIA FTA

Levadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias medicas y en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, ERISIPELA, ESCARLATINA, etc. Deposito Centro Farmaceutico, Harina, 86, y Farmacia J. Valenzuela, Cuartera 2.

TODO ES POSIBLE

cuando se trata de la conservacion de la salud



No existe el bienestar sin que se disfrute de salud cumplida. El consejo de la madre es la guia de la niñez; sus palabras son las que mejor y más se graban; las que se recuerdan siempre con mayor agrado.

El Dr. Munyon principia por el hogar. El aleja todas las enfermedades que amargan a los niños; él constituye a las madres en Angeles de Guarda de todos los seres que están bajo el techo de su hogar.

57 remedios para 57 enfermedades distintas! Casi todas a pesetas 1'75.

Las principales Farmacias y Droguerías nunca dejan de tener las famadas medicinas del Dr. Munyon México, Cuba, etc., están convencidas de la eficacia de estos maravillosos medicamentos. Ahora el Dr. Munyon (sincero admirador de España), desea que los que desgraciadamente están padeciendo de alguna enfermedad, prueben sus remedios; los más modernos, los más eficaces, los más agradables.

Las damas, los caballeros, los niños, las criaturas, todos sanan con estas medicinas. Millares de testimonios lo justifican.

Consulta por cor o, pueden hacerse al Sr. Dr. J. M. Munyon, 1605, Arch. St. Philadelphia Pa. U. S. A. Recetará absolutamente gratis. Pa a las enfermedades obstinadas tratamiento confidencial. Pídanse la Guia de la Salud, que se envia libre de todo gasto.

Formulas publicadas en periódicos profesionales y politicos de España. Deposito en Palma: Centro Farmaceutico, y en todas las Perfumerias y Droguerías más acreditadas del mundo.

los menores delincuentes, sigue el sistema de que no se procederá penalmente contra los que no hayan cumplido quince años, los cuales, a instancia del ministerio público, ingresarán por orden del tribunal en el correccional de Alcalá, donde se les dará toda clase de instruccion, tanto militar como de primera enseñanza.

En los procesos contra menores de diez y ocho años y mayores de quince, podrán intervenir las Sociedades de Patronato cuando y donde existan, para evitar que se les apliquen las mismas reglas que a los adultos sometidos a procedimiento. Siempre se celebrarán a puerta cerrada los juicios contra procesados menores de diez y ocho años, y cuando éstos sean condenados, cumplirán la condena en la penitenciaría agraria de la Escuela de reforma.

Los tribunales sentenciadores tendrán facultades para atenuar la pena, según los antecedentes del delincuente, los móviles del delito y las circunstancias que intervienen en su ejecucion. Los reincidentes incorregibles podrán ser retenidos indeterminadamente.

El sistema de las penas privativas de libertad se simplifica bastante.

El tribunal, al aplicar las penas, podrá descender desde el máximo hasta el mínimo de cada especie penal. Para los culpables de buenos antecedentes, cuyos actos criminosos pueden imputarse a móviles no deshonrosos, se introduce el principio de la suspension de la pena.

Por último, en este libro I (que trata de las acciones y omisiones punibles y las penas), se procura hacer más real y efectiva la responsabilidad civil que del delito nace.

El libro II se ocupa de los delitos y sus penas, y las principales reformas van examinadas a la mayor protección, al honor y seguridad de las personas y a la moral pública. En los delitos por injuria no hará falta querrela, y bastará que el ofendido denuncie para que el fiscal proceda.

El último libro, el de las faltas y sus penas, está inspirado en trabajos y proyectos de codificación anteriores.

Al proyecto acompañará una clasificación de las prisiones de España.

El Sr. Montilla dará cuenta de sus trabajos en el primer Consejo de ministros que se celebre.

COLABORACIÓN

Al caer de las hojas

Catujá está muy enferma. Lo lee en los ojos de su madre enrojecidos por el llanto, en la inquieta mirada del doctor que se esfuerza en aparecer, sonriente y tranquilo, en la lágrima furtiva que sorprende en la pupila cariñosa de la vieja criatura que la ha visto nacer... y que muy pronto tal vez la verá morir también.

¡Morir! ¡Morir cuando la vida sonreía encantadora, a través de una juventud llena de atractivos, de ilusiones, de esperanzas!

¡Sus esperanzas! Nada espera ya la pobre criatura. Tiempo ha que ella misma ve aproximarse su fin, y que debe morir como su hermano, como su hermana murieron, al caer de las hojas, uno tras otro. Y ahora le tocaba a ella.

Y eso Catujá lo sabía, muy antes de que el primer acceso de tos desgarrase sus pobres pulmones. Fue una tarde en que, en sus juegos de niños, el grosero Toni le dijo que no le gustaba jugar con cuiquillas pálidas y ojeras; y aquello fué la revelación terrible que le había de quitar para siempre la alegría, su misera alegría de marioneta.

Mucho había sufrido desde entonces, al recordar aquel triste episodio de su niñez, de aquellas sus últimas horas felices, al observar las huellas que la enfermedad impacable iba marcando de día en día en su pobre rostro.

Resignada lo estaba ahora. Hundida en su sillón, al lado de su ventana de enferma, su mirada se pierde en el espacio azul, y un sólo deseo alimenta en el fondo de su alma: morir tranquila, sin estremecimientos, sin dolor. Y luego iría a reunirse a sus hermanos que descansaban allá abajo, a la sombra de los altos cipreses que crecen a la orilla de las tumbas alineadas.

¡Sí, pobre Catujá! Es preciso te despidas de la vida, de tu vida que se apaga lentamente, como al llegar las horas avanzadas de la noche va extinguiéndose poco a poco la lámpara delante de la Doloresa, tu devoción, en la vetusta Parroquia que tocará por tí, dentro de poco. Despidete para siempre desde tu sillón cruel, de tu ventana de enfermita por donde no ha de entrar ya la salud; de ese rayo de sol que se desliza hasta tí para depositar su último beso sobre tu piel exangüe; de esa brisa suave que viene a acariciar, con rumores de canto fúnebre, esos mechones lacios que caen sobre tu frente hermosa.

Mira: las últimas golondrinas se han ido ya, en desbandada, como tus ilusiones, como tus esperanzas. Cuando aquellas vuelvan, ya no te encontrarán, porque te habrás ido también, para no volver.

Es el azote despiadado que te hiere, para hacerte desaparecer de entre la bella juventud de la tierra.

Catujá ha muerto. Murió al amanecer. Su fisonomía de cera aparecía iluminada por su postrer sonrisa de una placidez inefable. Parece que sonríe.

Su madre llora, junto al cadáver. En un rincón llora también la vieja sirvienta, su rostro arrugado escondido en la saya oscura de los días de fiesta.

De la calle llega confundidamente hasta arriba, entre el ruido de la ciudad que despierta fríolenta, el fru fru misterioso de las hojas que se arremolinan alrededor del tronco seco de los árboles, que levantan sus brazos sarmentosos al cielo como pidiendo misericordia.

M. OLIVER AMORÓS.

El catolicismo en Inglaterra

Londres 13 de octubre.—Son en verdad asombrosos los progresos que hace en nuestro país la Iglesia católica romana, a lo que hay que añadir que los pastores ritualistas, es decir, los que durante los cultos hacen uso del incienso, celebran la misa mayor y practican la confesión, ascienden a unos 9.000.

En esta nación es ilegal la celebración de la misa mayor ó la práctica de la confesión en un templo protestante, y, sin embargo, continuamente se puede ver en ciertos templos que se hace una y otra cosa. Lord Halifax, que está al frente de este movimiento «ritualista» en la Iglesia nacional, ha incurrido en el desagrado de los celosos partidarios de la religión del país, a consecuencia de ciertas frases que vertió al pronunciar un discurso recientemente. «No existirá, dijo, la paz y la concordia entre las dos grandes ramas de la Iglesia cristiana, hasta el día en que el que ocupa la silla de San Agustín se sienta a los pies de quien ocupa la silla de San Pedro.» Gran número de conocidos pastores de la Iglesia nacional de Inglaterra han hablado en parecidos términos, y demuestran con

sus actos, dentro y fuera de los templos, que han emprendido un rumbo que al fin les conducirá al seno de la Iglesia católica romana. Nadie podrá explicar dentro de lo humano las causas verdaderas de este cambio que gradualmente va operándose; pero tal vez contribuya a él el hecho de que los católicos trabajan unidos con un fin común y el de estar bien disciplinados.

La Iglesia protestante se halla dividida en multitud de sectas, cada una de las cuales define como le parece los principios de aquélla. No solo discrepan en la interpretación de la fé cristiana, sino que se hallan establecidas en campos hostiles, que no abandonan para combatir al enemigo común y procurarse adeptos, sino principalmente para perjudicar a sus hermanos protestantes. Como consecuencia natural de este estado de cosas, la Iglesia católica hace aquí cada día mayores progresos. Entre los pares que hace poco renunciaron a los principios de la Iglesia nacional y se acogieron a las máximas santas de la Iglesia católica, puedo citar al marqués de Ripon, al marqués de Bute, difunto; al conde de Londond y a lord Denbigh, también difunto. Los sucesores de estos personajes, excepto los del primero, han abandonado también el protestantismo, y han hecho lo propio el hijo mayor de lord Eldon, el hijo y heredero de lord Astbourne y el heredero de lord Neafort.

Las disensiones entre los dos bandos de la Iglesia protestante han tomado últimamente un carácter violento. Los que protestan contra los pastores «ritualistas», reconocen por jefe a John Ken-sit, que tiene un hijo que se halla en la cárcel por haber organizado un tumulto en una Iglesia ritualista.

Los católicos tratan de publicar en Londres un periódico, que se venderá a dos sueldos, con el que esperan hacer una gran propaganda. M. Carlos Diamond, antiguo diputado, es el alma de esta idea.

INFORMACION

Asuntos municipales

El Sr. Gobernador ha remitido hoy al Sr. Alcalde el fallo recaído en el recurso interpuesto por varios concejales y procuradores contra un acuerdo del Ayuntamiento por el que se resolvió llamar a oposición solamente a los tres señores que tenían solicitada la plaza de procurador de aquella Corporación antes anunciada por concurso.

En dicho fallo, el Gobernador, conformándose con el dictamen de la Comisión Provincial, revoca el acuerdo del Ayuntamiento.

Durante la próxima semana estará encargado de la inspección de la plaza Mayor, Matadero y otros puestos públicos, el teniente de Alcalde D. Guillermo Mateu.

El próximo lunes se reunirá la Comisión de Gobierno Interior.

A la una de la tarde del próximo lunes, en tercera convocatoria, se reunirá la Comisión especial formada por los señores letrados concejales para informar sobre el reglamento de Secretarios.

Esta mañana se ha recibido en la Secretaría del Ayuntamiento un oficio del Sr. Gobernador desestimando el recurso que D. José Arbós y Mestre tenía interpuesto contra un acuerdo del Ayuntamiento denunciando ciertas obras practicadas en una casa de su propiedad.

En la mañana de hoy se ha reunido la Comisión de Obras, resolviendo todos los asuntos que había pendientes, concediéndose además algunos permisos para obras particulares.

Hacienda

La dirección general de Clases Pasivas, por orden de 14 del actual, recuerda que el haber mensual de 22'50 ptas, que percibe por esta Intervención el guardia civil retirado D. Juan Rodríguez Lucena deje de abonarse por la misma y se continúe abonando por la de Valencia.

En la Pureza

Mañana en el Real Colegio de María Santísima se celebrará solemne fiesta. A las siete y media de la mañana Comunion general.—A las diez y media Misa mayor, en la que ocupará la Sagrada Cátedra el M. I. Sr. D. José Oliver, Deán de esta S. I. C.

Después de la Misa mayor, solemne repartición de premios del pasado curso, y enseguida apertura de la Exposición de labores, que podrá visitarse en los días 20 y 21.

Velada musical y vocal

El Presidente del Orfeón Republicano Balear, en atento B. L. M. nos ha invitado a la velada musical y vocal que, en obsequio a los señores socios protectores, se verificará mañana bajo el siguiente programa.

Primera parte

- 1.º «Els Pescadors», coro.
2.º Roberto il Diavolo «Evocación».
3.º «Marina» (duo) Torné y Rovira.
4.º D. Sebastiani (Romanza) Sr Sa giera.
5.º «Flors de Maig», coro.

Segunda parte

- 1.º «Disertación», Sr. Fuset.

Tercera parte

- 1.º «Pel juny fals el puny», coro.
2.º «La Tempestat», romanza por el Sr. Rovira.
3.º «La Boheme» Vechia Zimarra.
4.º «I Puritani», (duo) por el Sr. Rovira y Reus.
5.º «La Marsellesa», coro.

En la Audiencia

Vista para lunes

El lunes próximo, 20 del actual, a las diez y media, se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público, con intervención del J. A. J., la causa instruida en el Juzgado de Luca contra Juan Busquets Gu acusado del delito de homicidio en la persona de Francisco Torres Marí en Alcudia.

El Ministerio Público, representado por el Abogado Fiscal Sr. Astray, sostendrá la acusación; y el letrado señor Sampol (Don Juan) defenderá al procesado.

Militares

Se ha concedido la pensión mensual de 750 pesetas al soldado Sebastián Far Villatonga, correspondiente a una cruz de Mérito Militar que posee.

—Accediendo a lo solicitado por el primer teniente de Artillería de plaza de Mallorca, D. Julio Serrano Jimenez, se le ha concedido el pase a la situación de superañterario sin sueldo, con residencia en Oviedo, en las condiciones que determina el R. D. de 2 de Agosto de 1899.

—Se ha dispuesto que a las actuales clases é individuos de tropa que, siendo a la vez hijos de generales, jefes y oficiales del Ejército y sus asimilados se hallen cursando sus estudios como alumnos de las Academias militares, y á cuantos en lo sucesivo ingresen en ellas reuniendo las expresadas circunstancias, les sean de abono, a la vez que sus respectivos haberes y pan en beneficio, las pensiones de gracia á que tengan derecho cuando por turno les correspondan.

—El martes ó miércoles próximos las fuerzas de guarnición efectuarán un paseo por las inmediaciones de ésta ciudad, simulando varias maniobras.

Mercedos

El tiempo espléndido reinante hoy ha hecho que el mercado celebrado en la plaza del mismo nombre se viera animado.

Han acudido numerosos payeses que han puesto a la venta diferentes productos.

Ha dado tambien animación al mercado la venta de aceitunas, que en la actualidad está en su apogeo.

Los precios de este género están bastante altos. La cosecha que del principio ya no era más que regular, ha sufrido mucho con motivo de las granizadas que cayeron cuando empezaba a sazonar el fruto.

Los compradores han sido muchos, quienes en pequeñas partidas han retirado considerable cantidad.

Los otros géneros que se han puesto a la venta han consistido en fruta verde, bisutería y obra de alfarería.

Sería muy necesario que el Arquitecto municipal, que tan activo se muestra en los asuntos que atañen al vecindario, mirara de remediar el triste aspecto que presenta la plaza del Mercado.

La Corporación Municipal debería interesarse también en este asunto, de capital interés para el público en general.

En la plaza del Oivar también se ha verificado mercado de objetos usados y viejos: libros, camas, cuadros, etc. etc.

El público convencido de que todo lo viejo es caro se muestra retraído y casi no acude a comprar dichos objetos.

El Vigia

A las diez y seis el Vigia de Portopinos comunica las siguientes observaciones:

- Atmosfera.—Despejada y serena.
Horizonte.—Claro y círculo neblinoso.
Viento.—O. fresco.
Mar.—Llana y rizada del viento.
Buzos a la vista.—Ninguno.

La capella de Manacor

Esta importante masa coral, con su director nuestro buen amigo D. Antonio Pont, Pbro., el miércoles de la próxima semana saldrá para Valencia, en donde debe dar varios conciertos.

Se había dicho que antes de su salida para la citada capital daría un concierto en Palma; pero por motivos que ignoramos, este proyecto iniciado por algunos entusiastas no ha podido realizarse.

La Capella llegará a ésta el miércoles a las ocho de la mañana y saldrá para Valencia en el vapor correo.

Del mar

Están despachados: la polacra goleta «Cortés», para Las Palmas; el pailebot «María de los Angeles», para Ibiza y el laud «Internacional», para Santafy.

—Esta mañana han fondeado: el vapor correo «Belver», procedente de Barcelona; el laud «Nuestra Señora del Carmen», de Cabrera y la goleta «Margarita», de Vinarós.

—A las diez y siete ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo «Islaño».

—El martes llegarán a ésta varios marineros para completar la dotación de los escampavías «Mariana» y «Pez».

—Desde el día 2 de Octubre corriente ha vuelto a quedar fondeada en su sitio la boya modelo D que marca el bajo de Salguero en la ría de Vigo, después de haber sido reparada y pintada de negro.

Piano núm. 198 de la Sección II.

Valores Locales

8 de Octubre de 1902.

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores Públicos

Oficial del día 17 á las 16

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, Banco de España, Tabacos, etc.

Barcelona (Bolsa) día 17 á las 16

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes items like 4 por 100 interior fin de mes, 5 por 100 amortizable, Nortes, etc.

Barcelona (Bolsa) día 17 á las 20

Table with 2 columns: Instrument/Type and Price. Includes items like 4 por 100 interior fin de mes, Nortes, Alicante, etc.

Notas del Carnet

MODAS

Entre los pasajeros llegados hoy en el vapor Belver figuraban el Marqués de la Torre, D. Ramón Obrador, D. Joaquín Rovira, D. Juan Corominas, D. Lorenzo Roses, D. Santiago Riera, D. Emilio Sánchez, D. Antonio Castañer, D. Juan Montaner, D. Fernando Antrán, D. Baltasar Valenti, D. Francisco Antich, don Guillermo Vanrell y D. Mercedes Amat.

DE SOCIEDAD

La nota de actualidad para aquellas de nuestras lectoras que deseen vestir á la última moda son las faldetas de todas clases y formas; chaquetas, figaros, cuerpos y hasta cinturones con faldetas. Estas últimas pueden ser plegadas, en forma de concha, lisas ó guarnecidas para adornar las caderas ó formar tan sólo un pequeño polizón, en todos los órdenes de la fantasía; lo esencial es que se lleven faldetas.

Para este invierno se anuncia la vuelta del peluche; pero no el aterciopelado que conocemos, sino otra especie de pelo largo y sedoso, que ya se usó en tiempo de Luis Felipe.

Servirá para confeccionar lindos abrigos y sombreros, haciendo juego con el o; para una señora de mediana edad será muy elegante una capa de diéha tela con amplio cuello, que resulta muy confortable. Para las señoras jóvenes es preferible un gabán seguido.

Los adornos de plumas, faisanes y otras aves se llevarán muchísimo, y el castor en los sombreros continuará con el mismo furor del año pasado, ó más aún, porque se utilizará para manguitos, corbatas, etc., etc.

La piel se lucirá también en todas las fiestas, empleándose para lindas corbatas, adornadas con hebillas de fantasía; boas de un estilo muy nuevo, para llevar sobre los hombros, sujetándolas con joyas modernistas.

Publicamos el siguiente hermoso modelo de vestido.

La falda lleva costura delante y de...

trés, guarnecida con un volante adornado al bies con moiré, y sujeto al otro segundo volante recortado en ondas.

La blusa con faldeta postiza cerrada á un lado, con botones de fantasía y adornada también al bies en la misma forma que el volante.

Las mangas de la blusa llevan puños con un pequeño volante, abierto y ceido sobre la mano.

Gran gola de seda blanca, cortada también en ondas y cubierta con aplicaciones de guipur y cintas de terciopelo, sujetas con surah negro, y un petiño de seda blanca.

Cinturón de vicuña con faldeta postiza, adornada como el volante y la blusa al bies.

Sombrero marqués, de fieltro verde y negro, rizado, rodeado por dos biesses de terciopelo negro, y á un lado unos granos de uvas que caen sobre el peinado.

Para este vestido se necesitan 6 metros de vicuña, 80 centímetros de seda blanca y 7,50 metros de ferro.

Notas de Sport

CICLISMO

... de sport? Pues estamos como la semana anterior, sin una noticia; con la agravante, que duran los señores de toga, de que en el extranjero tampoco hubo novedad alguna, aunque sí tuvieron lugar varias carreras, en los velódromos del Buffalo y del Parque de los Príncipes, de París; pero que ellas están exentas de novedad.

Esto indica que empieza para el ciclismo, el período de calma que durará todo el invierno, si no se organiza algún suceso en los velódromos cubiertos del extranjero.

Si en Europa hay calma de noticias, dentro de breve tiempo, en América, se concentrarán los atractivos ciclistas. Ya en New York se ha anunciado la carrera de seis días, que tendrá lugar durante el próximo mes de diciembre. Esta prueba, que tanto interés despertó en los primeros años, va en disminución, puesto que en la actualidad la carrera la corren equipos de dos corredores, no pudiendo cada uno de éstos permanecer en la pista más de doce horas consecutivas.

Sin embargo, todavía existen muchos entusiastas que van á la diminuta pista de Madison Square y de allí no se mueven hasta que ha terminado tan importante prueba.

Hay que convenir en que sólo los de aquella tierra son capaces de hacer tales excentricidades.

PEDAL Y MANUBRIO.

Efemérides

18 Octubre de 1602

Nace en Alcalá de Henares, D. Antonio Solís Rivadeneyra, poeta lírico, autor dramático e historiador.

Sus obras más principales fueron: Triunfos de amor y fortuna, Gitanilla de Madrid, Historia de la conquista, población y progresos de la América septentrional.

MASCARÓ.

Lecciones de repaso

de las asignaturas del BACHILLER por los conocidos profesores titulares D. Ro que Carnicer y D. Gabriel Alomar, Licenciados en Filosofía y Letras y don Miguel Sampol, Licenciado en Ciencias Físico matemáticas.

El objeto de estos repases, establecidos á horas compatibles con las del Instituto, es poder garantizar á los Sres. padres que sus hijos asistan cada día á las clases oficiales con las lecciones sabidas, preparándose al mismo tiempo para el examen final de prueba de curso.

Informes: San Pedro Nolasco, 1, pral., (de 10 á 12 mañana) y Piedad, 4, (de 12 á 2 tarde).—Honorarios módicos.

Sortija de oro extraviviada

Se explica á la persona que haya encontrado una que se perdió el domingo 12 en el camino de Palma á Sóller, pase avise al CENTRO DE ANUNCIOS, donde le darán razón de su dueño quien gratificará el hallazgo en 40 ptas.

Venta

Se vende un carretón nuevo en blanco de dos asientos, para caballería grande, por el precio de 250 pesetas. Diríjase CENTRO DE ANUNCIOS, donde informarán quien es el dueño.

Carrera del Magisterio y Primera Enseñanza

Clases particulares á cargo de D. Jaime Torés, Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

De Teatros

La representación de Zuzá ha reverdecido las viejas discusiones entre los partidarios de la Vitaliani y los partidarios de la Iggius. Oreo muy naturales, inevitables, las comparaciones de dos artistas en la interpretación de un mismo papel. Pero si considero natural la comparación, la discusión la estimo inútil. Aun cuando dos actrices rayen á igual altura y aun cuando el carácter interpretado fije á ambas un mismo rumbo, quedan en la interpretación ciertos modos de ver y de expresar que de peñón de la índole del cerebro de la actriz y que impresionan de distinto modo al espectador. Que para eso, para sentir con intensidad diferente, interpretaciones de un mismo precio, cada uno tiene el alma á su manera.

Esto es general. En el caso presente, sin embargo, no se trata de una comparación de esa clase. Por inclinación de su temperamento, ó por deliberado propósito, estudia la Iggius con verdadera simpatía y con éxito notable los papeles ligeros, en que la coquetería, la gracia y las veleidades entran por mucho. Pero hay que convenir—y la abnegación de estrellas ligeras, deliciosas en la mímica y en la declamación habla por nosotros—que eso no es tan difícil de lograr. Son tales papeles los que se penetran mejor, con la naturalidad de la mujer, y sobre todo, de una mujer joven, bonita y que vive halagada constantemente.

Para mí,—y ésta es una opinión tan discutible como otra cualquiera,—el talento de una actriz debe pensarse en la interpretación de caracteres y conflictos que siendo humanos en su esencia, estén más apartados de nuestra vida. Y esto por una razón fácil de explicar, porque esos conflictos y esos caracteres exigen un mayor poder de evocación y de creación. Se dirá que en ese estudio cuenta la actriz, con la ventaja de la «inexperiencia» de los espectadores. ¿Ventaja? Obstáculo, y obstáculo difícil. En esas obras en que el espectador no encuentra algo de sí mismo y de su propia vida, la actriz ha de hacer algo más que resucitar afectos; tiene que crearlos. Hedda Gabler puede ser para los buenos entendedores una gran piedra de toque.

Y ya está hecha la comparación, y nuestro voto dado, para los que conocen la labor de ambas actrices. Y ahora, á discutir, á discutir... indefinidamente.

Hablemos de la función de anoche. La esperábamos con gran ansiedad. Y prueba de ello es el público numeroso que acudió al Lírico. La labor de Italia Vitaliani fué admirable. Sólo su gran talento y su gran corazón de mujer pudieron imprimir vida y pasión á esa obra que, á pesar de su dramático asunto nos dejó el alma fría, horriblemente fría. La verdad es esa. ¿Fué culpa del drama fué deficiencia de nosotros? No lo sé. Aquellos versos altisonantes, indeseables muchas veces, aplastaban el cerebro. Y lo peor de todo es que la compañía se sintió penetrada del espíritu de la obra. Si; anoche hubo en las tablas del Lírico demasiados pasos atrás, demasiados chispazos de ojos furibundos. Por un instante creímos encontrarnos frente á uno de esos cuadros de historia, en donde no falta nunca un sitio y una alfombra con su arruga correspondiente.

Sólo la gran actriz supo vivir el infortunio, la rabia, la altivez de la reina sin ventura.—M. S.

TEATRO LIRICO
Compañía Dramática Italiana
DE
Italia Vitaliani
MAÑANA
María Stuard
LUNES
La Locandiera
MARTES
Beneficio de D. Carlo Duse
ODETTE
Se admiten encargos en taquilla
Profesor
Lecciones á domicilio de enseñanza primaria, mercantí y de francés.
Para informes CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia.

PALMA

El próximo lunes se reunirá la Diputación Provincial con el objeto de resolver algunos asuntos de su competencia.

D. José M.ª Mathen, nos participa que en su tienda ya se han recibido los artículos de novedades para señora, prop para la temporada de invierno.

En el vapor Bellver, ha venido de Barcelona la compañía de zarzuela que dirige D. Manuel Casas, y que debe actuar en el teatro de Felanig.

En la calle de la Concepción se está abriendo una zanja que imposibilita el tránsito de carruajes por aquella vía.

Esta mañana, á las nueve, en la calle del Ermitaño, dos aprendices de zapatero llamado Francisco Quesada Fernánlez, reclamaron por el juzgado de Palma de Mallorca.

Por los mozos de la escuadra de Barcelona, ha sido detenido un individuo llamado Francisco Quesada Fernánlez, reclamado por el juzgado de Palma de Mallorca.

Se halla vacante la plaza de Médico Titular del Ayuntamiento de Villafranca dotada con el haber anual de 150 pesetas.

La Guardia civil de La Puebla ha denunciado á varios sujetos por pastoreo abusivo.

En los almacenes de la Comandancia de Marina el día 30 del actual se verificó una subasta de un bote de vino encontrado en alta mar.

Por el Presidente de esta Audiencia se cita llama y emplaza á María Parets y Rayó, procesada en causa sobre hurto.

El Comisario de Guerra de Mahón anuncia un concurso para el 14 del próximo Noviembre, á fin de adquirir vive res y artículos con destino al Hospital Militar de aquella Plaza.

Por el Capitán General de Cataluña se cita al soldado Lorenz Maurano López, natural de Mahón.

Por el Juez instructor de esta Comandancia de Marina se cita al individuo Juan Meares y Pou inscripto disponible de este Trozo.

El Alcalde de Marratxi invita á los cosecheros, fabricantes y especuladores, para que presenten proposiciones en aquella Alcaldía, hasta el día 22 del actual, para hacer efectivo el impuesto de consumos.

Ayer se celebrarán en Inca los funerales para el eterno descanso del alma de la virtuosa señora D.ª Catalina Fiol.

Lo concurrido del acto demostró las simpatías que en el pueblo de Inca se había captado la difunta.

De nuevo damos el pésame á toda la familia y en especial á su esposo D. Ramón Pallicer y hermanos políticos don Juan Pallicer, D. Mariano Pallicer y D. José Pallicer.

La corrida que se celebrará mañana en nuestra Plaza de Toros será presidida por el inspector de policía D. Emilio Aparici.

El palco de la presidencia estará adornado con damascos y banderas, y entre estos figurará el estandarte del gremio de curtidores.

D. Pedro Armenteros y Oyando, Juez de primera instancia de Palma, cita llama y emplaza á D. Antonio Estarás y Castelló.

Esta mañana en una casa de la calle del General Barceló, tres mujeres han promovido fuerte escándalo, teniendo que intervenir un guardia municipal para poner orden; siendo éste insultado por las bravías.

Ha sido detenido en Ospuchinos un muchacho que había hurtado cinco pesetas de casa de D. Gregorio Vies, de la calle del Estudio General.

En la calle de Jaime Ferrer un individuo ha refido con una mujer armando serio escándalo.

Al oche un individuo que dormía en Can Cosmesa (Enramadas) dió la voz de alarma de que se le habían robado varias prendas de ropa. Se presentaron en aquel punto varios serenos, quienes averiguaron el hecho, resultando que el tal individuo había dado la voz de alarma con el fin de poner en berlina á otro sujeto que dormía en el mismo aposento.

Algunos vecinos de la plaza del Rosario nos han hecho notar que en la instancia presentada al Ayuntamiento referente á la fuente de dicha plaza no tenían por objeto protestar de la venta del depósito de agua existente debajo del edificio que ocupa el «Círculo Mallorquín», sino solicitar que aquella se empalmara con el de la calle de Palacio.

Leemos en La Unión Republicana del jueves:

«Anoche el señor cónsul de Francia en Palma, honró con su visita el curso de francés dirigido por nuestro distinguido amigo D. José Font Lizano, en la calle de San Elías, núm. 6.

Después de haber interrogado á los discípulos, el señor cónsul se retiró muy satisfecho del modo de enseñar del maestro mencionado.»

UNICO CONSTRUCTOR EN PALMA
Imposibles de abrir.—Se regaló 1.000 pesetas, al que la abra.—Véase el anuncio en la 4.ª página.

GRANDE HONOR merece el Dr. Casile por su famoso descubrimiento para curar las afecciones del pecho y especialmente la tisis y todas las enfermedades del estómago con sus prodigiosos medicamentos. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.

Los preparados al Petróleo Sansón mantienen la cabeza limpia de todo insecto y evitan toda enfermedad del cabello.

Recomendamos á las personas que les moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Montaner.—Sindicato. o. 2 á 10

Crónica religiosa

Solista para mañana
Santos.—Santos Pedro de Alcántara y Aquilino, obi-po.

Servicio Horas

Concluyen en Santa Eulalia en honor del Santísimo Eucor Homo; á las diez y tres cuartos prima y tercia cantada, oficio solemne con sermón por D. Pedro Martí, Catedrático de Religión del Instituto. Por la tarde actos de coro, oratorio, conclusión del rito con sermón por el mismo orador, septenario, procesión, Te-Deum y reserva.

Otras funciones

En San Antonio de Padua duran e la mitad de la diez se continuará la novena del Tán maturo Paduano San Antonio, con sermón que predicará un P. Escalopio. Por la tarde, siguiendo la columna de los años anteriores, se coninará la explicación de la doctrina cristiana á los niños que concurren á dicha iglesia.

Estadística de Palma

Table with 2 columns: Category and Value. Includes: Inscripciones en los Distritos Municipales, HOSPITAL PROVINCIAL, Movimiento de enfermos del día 17 de Octubre de 1902, Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Llegada de Silvela
Madrid 17 á las 17.15.

Ha llegado á esta corte el Sr. Silvela, de regreso de Málaga.

Mañana por la tarde reunirá á la minoría conservadora.

Choque de trenes
Madrid 18 á las 11.15.

Comunican de Lisboa que dos trenes ascendente y descendente chocaron ayer por la noche, cerca de la estación de Oacein.

Hasta ahora sábase que del percance han resultado dos muertos y muchos heridos graves.

Ley de asociaciones.—Ascensos militares
Madrid 18 á las 11.15.

El proyecto de ley de asociaciones que en Consejo de ministros se acordó presentar á las Cortes, tardará algunos días á leerse en las Cámaras.

El pase á la reserva del general Muñoz Vargas, motivará probablemente una combinación de ascensos militares.

Encarcelados.—Por un suicida
Madrid 18 á las 11.15.

En Santiago han sido reducidos á prisión tres jóvenes que días pasados hicieron muerte á otros dos.

Una imponente manifestación fue tuada en Lugo por multitud de vecinos, pidió al Obispo autorización para enterrar en el cementerio católico el cadáver de un suicida llamado Benito Ramos.

El Obispo contestó que estaba dispuesto á acceder á la petición, si es acreditaba que existía en el cementerio una zona sin bendecir.

Registros en La Línea

Madrid 18 á las 11.15.

Continúan en La Línea practicándose registros domiciliarios.

El hallazgo efectuado en los de ayer consistió en tres cartuchos de melinita, un paquete de dinamita, otro de pólvora, algunas balas y considerable número de documentos.

Hay tres mujeres detenidas. El juez militar instruye sumaria.

Los generales boers en Berlín

Madrid 18 á las 11.15.

Los generales boers Dewet, Bolha y Delarey han llegado á Berlín.

Anoche asistieron á una reunión particular, donde fueron oñacionados.

A la salida, el gentío agolpado en la calle desenganchó los caballos del coche que debía conducir á aquellos generales, y les acompañó hasta el hotel donde se hospedaban, vitoreándolos y entonando canciones patrióticas.

Viaje del Rey de Portugal

Madrid 18 á las 11.15.

Ha llegado á París, de paso para Londres, el Rey de Portugal.

Una compañía de la guardia republicana fué á la estación á esperar la llegada del soberano y le tributó los correspondientes honores.

Escibieronle al aparecer del tren, el Director del Protocolo, Mr. Mollard, el prefecto de policía, Mc. Lépine, y el personal de la Legación portuguesa.

El Rey se hospeda en el Hôtel de Bistol.

En las sferas de la estación se agolpaba una multitud de curiosos.

Oyéronse al paso del monarca algunos gritos de viva el Rey! que fueron contestados con otros de viva la República!

La bolsa de hoy

Madrid 18 á las 16.3

Table with 2 columns: Market Item and Price. Includes: Interior contado, Interior fin de mes, Mortizable 5 por 100, Acciones Banco de España, Idem Compania de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París.

FABRA

AGRICOLA INDUSTRIAL BALEAR

Cotización de hoy salvo variación Arros Mallorquín

Table with 3 columns: Quantity, Unit, Price. Includes: Amonquill n.º 0, saco 80 k., Bomba, Harina de arroz, Sobre wagon Pont d' Inca.

Desperdicios de arroz aprovechables para cebamieto de cerdos y utilísima para alimentar toda clase de ganado.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes: Salvado Esquellat, Cilindro 2.ª, Morret 2.ª, Medianos arroz 2.ª.

Palma 15 Octubre 1902.

Logo with text: Porque tenemos marcas legítimas y todos los artículos de primera calidad es por lo que... Cambiamos cualquier artículo que salga malo ó devolvemos su importe... Coim. de «Parjaria» Es el vallet de payé

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10.

### Callos-Durezas

Es el mejor. Siempre cura!  
Prevenir contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, para no poder en modo alguno esperar y curar de raris los callos y durezas, como está probado el cura el nuestro. En Palma en todas las farmacias y droguerías.

# Callicida Abras Xifra

Callos-Durezas  
¡Jama sea de dar resultados!  
Es inodoro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor y la primera aplicación, en el punto pronto los callos y durezas. El bote con franco, pliego de instrucciones.  
Una peseta.

## ¿EXISTE CALVICIE VERDADERA?



La calvicie no es como nos figura generalmente y aparece a primera vista, una carencia absoluta de cabello; sino observando el cráneo mas brillante y veremos siempre poblado de pelo fino y ligerísimo vello que ha venido a sustituir a la antigua cabellera; el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido: continúa existiendo y continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que se mancha como atrofiado hasta verse reducido a la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los atacados de pelada general.

La calvicie completa no existe pero en realidad: La calvicie, verdadera y absoluta, se produce en los diversos casos en que a consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se forma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes males de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian a despojar en edad temprana la cabeza del hombre de sus mechones y porqueras con que los calvicioses, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado a desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue a conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriologista ruso, V. Stakanowits, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada *Loción Capilar Antiséptica*, única que a las cinco fricciones e ven los efectos, desembarazando radicalmente del cutis y destruyendo todo elemento parásito y morbo, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó reconvirviendo en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal  
**M. Fernandez Zarazola**  
(Proveedor de la Real Casa)

PRECIO DEL FRASCO: 750 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Melillano, Cadena 6, Sucesor de Cassanova.



### A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta  
ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

## PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afcción Pulmonar que resista a su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

## ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostiene y alivia al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

## LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

## Gran fábrica de productos refractarios y de grés

### M. CUCURNI

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta. Teléfono, 3.277.

Depósito: Princesa y Cotners, 6. - Teléfono, 1.647 Barcelona.

Venta anual de los Productos Nestlé: 39 millones de botes.



ALIMENTO COMPLETO para Niños y Viejos. Contiene la Leche pura de Suiza. Consumo diario de Leche: 184,000 Litros.

## COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, antiguo almacén de CAN CETRE

## Servicio de Vapores Franceses de E. Cailiol DuVillard, armador, Marsella entre Palma, Marsella y Argel

El magnífico vapor

### BASTIA

saldrá todos los Martes a medio día para Argel y todos los Jueves a las seis de la tarde para Marsella.

AVISO.- Los Sres. pasajeros deberán estar una hora antes de la fijada para la salida y la carga dos horas antes.

Para informes dirigirse a D. Benito Pomar, Monjas 14

UNICOS PRODUCTOS A BASE DE HIGADO DE BACALAO ENSAYADOS Y APROBADOS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

## VINOS Y JARABE DESPINOY

DE EXTRACTO PURO DE HIGADO DE BACALAO

\*\*\* Fáciles de tomar, de sabor agradable, sin olor \*\*\*

\*\*\* Muy superior al aceite. - De eficacia segura \*\*\*

El jarabe se recomienda especialmente para los niños delgados o raquíticos.

Depósito General y Venta al por Mayor: Vinedo Riera é hijos, ingenieros, Ronda San Pedro, 36, Barcelona.

## TALLER DE BASCULAS romanas, y cajas para guardar valores

- DE - José Vich y Quetglas

Unico constructor en estas islas de las básculas impresoras, especiales para pesar carros, sistema José Vich

Cajas para guardar caudales, de abecedario de doble combinación, de tres y cuatro botones, imposibles de abrir por ningún mecánico. Unico constructor en Palma.

## Se regala 1.000 pesetas al mecánico que la abra.

No equivocar el único en Palma que construye cajas que no se abren. También se construyen, sistema norte-americano, con un botón, con llave y sin llave.

Mis cajas se construyen con plancha de 10 milímetros de grueso, imposibles bujearse.

Esta casa tiene a disposición del público, cajas de otros fabricantes que han tenido que retirarse por estar bujeadas, antes de un año y por fáciles de abrir sin saber la combinación. Visitar mi nuevo establecimiento

Colon, 31 y 33 y Jaime 2.º, 90 y 92 y Plaza del Socorro, 3

## MAGNESIA DE BISHOP.

El extracto de Magnesia Granulada Efarvescente de Bishop, originariamente inventado por Alvaro Bishop, es la única preparación para entre las de su clase. No hay ningún sustituto tan bueno. Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de Alvaro Bishop, 48, Spelman Street, London.



El extracto de Magnesia Granulada Efarvescente de Bishop, originariamente inventado por Alvaro Bishop, es la única preparación para entre las de su clase. No hay ningún sustituto tan bueno. Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de Alvaro Bishop, 48, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

## MAGNESIA DE BISHOP.

## Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. Ll. Prunés

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas franco. - Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle: - En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y esalonos de belleza.

## LA ACTIVIDAD

Sociedad Anónima de Seguro Infantil y Seguro, Vida y Renta Vitalicia a prima fija. Su representante en Mallorca, D. José Arnau, Plaza del Olivar, n.º 6. - Deros Agencias para esta capital y principales pueblos.

## VIAJE DE RECREO

a las maravillosas cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

oferto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor, ida y vuelta en el mismo día

Precios de entrada a las mismas. De una hasta cinco personas 750 pesetas. - Por cada persona de aumento 150 pesetas. E guía de las cuevas, vive calle de Artá, n.º 81. - Manacor.

Imprenta de J. Tous. - San Bartolomé, 39. - Palma.

## Sociedad de Incendio: encia por el Gas sistema AÜER

Para que el público pueda obtener con toda seguridad los verdaderos mecheros y camisas Aüer, procedentes directamente de la Fábrica y que tan excelentes resultados han dado, no habiendo producido la menor queja, el Delegado de esta Sociedad en esta capital, ha autorizado para la venta exclusiva en la misma a Don Emilio Cortes, Lampisteris, calle de Odon Colón, núm. 38

Reconocer pues de los que expendan otros sistemas de imitación por Aüer, desde los carteles anunciadores Aüer que pueden tener expuestos.

Para informes dirigirse calle del Conquistador, núm. 38, principal



## Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casile de Nager descubriera los milagrosos medicamentos que curan a infaliblemente la tisis en cualquiera de sus formas y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resaca, tor, catarro, bronquitis, gippe, asma (tufocación), espectación y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se evita la completa seguridad de no contraer otras más graves.

Si siguiendo este método se podrá decir no más tarde. Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse por que gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile que asociados a las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Bismar (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó de caídas, impotencia, gastralgias, dilatación, catarros, etc. y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los ardores y pesadez, así que se recomienda como infalible necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confitos Casile, 5 ptas., Bismar Casile, 5 ptas. De venta en Palma en la acreditada farmacia de Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor Diputación 435. - Barcelona.

## A quien convenga

Para ampliar una industria de beneficio seguro se necesita un asociado que facilite durante cinco años consecutivos un capital que no baje de seis mil pesetas. También se tomaría esta cantidad dando buena garantía al interés del seis por ciento anual. Informar en Centro de Anuncios.

## Para alquilar

un almacén cocinero. En la calle de San Bartolomé, 11, principal, informarán.

## Huespedes

Una familia particular desea tenerlos en condiciones del todo ventajosas. Para informes dirigirse al Centro de Anuncios.

## Alquiler

Se alquila una casa según que reúne todas las condiciones de capacidad y comodidad para una numerosa familia, cuyas condiciones son como sigue: ocho dormitorios, seis salones, un salón, comedor, cocina, galería, dos depósitos agua, cochera y coladuría, etc., etc., con vistas a dos calles para más detalles, Morey 16.

## VENTA

Se vende una bonita casa con todas las comodidades, abundante agua de pozos, jardín y un espacioso jardín, tiene vista al mar y esta situada en uno de los puntos más céntricos de la ciudad. Informar en el Centro de Anuncios.

## Barberia

Hay una que se vende con buena pa requisa. Para informes dirigirse a los Sres. Floris y Aomar, San Nicolás, 8.

## Se vende

A voluntad propia se desea vender una casa de tres plantas en San Antonio y la una casa plaza Mercedal, calle B. Nester, núm. 1 y 13. Informar en el Centro de Anuncios, indicarán cómo informarán.

## Se alquila

se el saguero calle de la Piedad, núm. 2, se segundo piso con muchas comodidades. Informar en el principal.

## Se vende

una finca en la calle de Apuntadores, núm. 26. Informar en la misma.

## Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona

### A. FOLCH Y C.

Para Canarias, Santo Domingo, San Juan, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Habana, San Pedro de Macoris, Sanchez y New Orleans, saldrá el día 20 de Octubre, el vapor español

### Juan Forgas

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. Conocimientos directos. - Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, - Palacio, 26. - Palma 27 de Agosto de 1902.

## SERVIZIO ITALO-SPAGNI JOLO

Navegación a vapor

Argel	de Palma a Argel	Vapor Hispania	8 de septiembre 29
	de Argel a Palma	id.	10 de octubre 29
	de Palma a Argel	id.	12 de noviembre 24
Marsella	de Palma a Marsella	Alemagna	7 de octubre 7
	id.	id.	17 de octubre 7
	id.	Hispania	31 de octubre 7
Genova	de Palma a Genova	Hispania	29 de septiembre 29
	id.	Alemagna	7 de octubre 7
	id.	id.	17 de octubre 7
	id.	Hispania	31 de octubre 7

Conocimientos directos y forfaits de transporte a las principales puertos del g. ob. Esociales y ventajosos forfaits desde bordo Palma hasta el interior de Europa. Informes: Gabriel Mulet, Marina, 57.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios a prima fija

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Agnacia general de Baleares, Baltasar Fojol, Unión Mercado, Francisco, 5, trer, de la plaza